Escuela Secundaria Presidente Sarmiento. Año: 4º 2.ª División. Ciclo Orientado.

Turno: Mañana.

Área Curricular: Historia

Escuela Secundaria Presidente Sarmiento

Docente a cargo: Villena Noguera, Ivana.

Año: 4° 2.a División. Ciclo Orientado

Turno: Mañana.

Área Curricular: Historia.

Guía Pedagógica: "Fin del gobierno de Yrigoyen: el primer golpe de Estado en nuestro país (1930-1943)"

Objetivos:

Reflexionar acerca de los diferentes sistemas de gobierno en nuestro país.

Valorar la democracia como forma de gobierno y la importancia de la representación

del pueblo en el gobierno.

Contenidos:

-Política petrolera en el gobierno de Yrigoyen.

-Primer Golpe de Estado en Argentina (1930-1943).

Capacidades a desarrollar:

• Comprensión Lectora:

-Leer e interpretar los distintos textos analizados en la clase virtual.

Pensamiento Crítico:

1

Escuela Secundaria Presidente Sarmiento. Año: 4° 2.ª División. Ciclo Orientado. Turno: Mañana.

Área Curricular: Historia

- Debatir y argumentar cuál es a su criterio la mejor forma de gobierno en nuestro país y por qué.

En cuanto a lo Procedimental, se realizará:

- Lectura y análisis de información.
- Expresión gráfica de los contenidos trabajados en clase.

En cuanto a lo Actitudinal, se espera que alumno alcance:

- Desarrollo e interés por la lecto-comprensión.
- Predisposición favorable al trabajo en equipo.
- Desarrollo del hábito de la lectura encontrando en la misma una forma placentera de recreación.

Transcribe todos los puntos de la guía N°4 al cuaderno, así como también las guías elaboradas anteriormente en la materia (Guía N°1, Guía N°2 y Guía N°3)

Actividades:

1)- Lee los siguientes textos, al menos 2 (dos) veces.

Escuela Secundaria Presidente Sarmiento. Año: 4° 2.ª División. Ciclo Orientado. Turno: Mañana.

Área Curricular: Historia

La política petrolera

A principios de siglo, se descubrió la existencia de petróleo en la región patagónica. Desde un comienzo, las actividades de extracción quedaron bajo control mayoritario del Estado, que estableció una reserva estatal del producto y otorgó un cupo de concesiones a empresas extranjeras para la explotación.

El primer gobierno de Yrigoyen, en cambio, impulsó la actividad petrolera otorgando mayores facilidades a las empresas extranjeras, aunque mantuvo el control del Estado sobre dicha actividad.

En 1922, durante la presidencia de Marcelo T. de Alvear, se creó Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF), a partir de lo cual la industria petrolera adquirió un nuevo impulso. La empresa estatal invirtió importantes sumas de capital en la renovación de maquinarias y la construcción de refinerías, y organizó una red para producir y distribuir gasolina.



Si bien la producción de petróleo aumentó notablemente, ésta sólo cubría el 50% de las necesidades del producto. Durante la campaña electoral de 1928, el sector del radicalismo liderado por Hipólito Yrigoyen planteó como objetivo la nacionalización del petróleo, es decir, el fin de las concesiones a las empresas extranjeras y la monopolización de la producción por parte de YPF, por considerar al petróleo un recurso básico para la economía del país. Con el triunfo de Yrigoyen en las elecciones, las leyes fueron presentadas para su aprobación en el Congreso, pero fueron rechazadas por el Senado, integrado mayoritariamente por miembros de la oposición.

carácter estratégico de la industria petrolera.

un mundo en el que cada día se
crementaban las necesidades de combustibles,
anteó la discusión sobre la propiedad de tan
aportante recurso económico. En la boto, torre
etrolera en actividad, Comodoro Rivadavia, 1920.

RURALES EN LA PATAGONIA (1917-1919)

e la primera década del siglo XX, se prola de los precios internacionales de la launa sobreabundancia del producto en In-

Junto con la huelga, se decretó un boicot al comercio y en pocos días se iniciaron los enfrentamientos con la policía. La llegada de un delegado del gobierno de Yri-

Escuela Secundaria Presidente Sarmiento. Año: 4º 2.ª División. Ciclo Orientado. Turno: Mañana.

Área Curricular: Historia El peronismo en Argentina (1946-1955) La década de 1930: importantes cambios en la economía y en la sociedad argentina Luego de la dictadura del general Uriburu (1930–1932) se reins. taló en el país el fraude político. En 1932 y 1938, mediante este procedimiento se conformaron sucesivos gobiernos que, con el apoyo de los principales grupos de propietarios de tierras y exportadores, profundizaron la dependencia económica respecto de los países ca pitalistas centrales. Desde comienzos de la década La crisis económica mundial de 1929, produjo importantes cam del 30, un gran número de habitantes de las provincias bios en la economía y en la sociedad argentina. Las consecuencias de esta crisis: disminución de las importaciones y exportaciones del interior del país emigraron, en busca de trabajo, hacia Buenos Aires baja de los salarios, aumento de la deuda externa y la desocupación La escasez de agua, la falta pusieron en evidencia el carácter dependiente de la economía argen de viviendas adecuadas y las malas condiciones laborales. tina con respecto a los cambios del mercado externo. tueron algunos de los Desde el gobierno se llevó adelante un nuevo modelo económico. problemas sociales que debieron enfrentar caracterizado por la producción industrial sustitutiva de importacion nes. Incentivado por las nuevas oportunidades de trabajo en la ciudad, se desencadenó un amplio proceso de migraciones internas Migraciones internas que transformaron en gran medida la estructura social del país. Movimientos de población que se Por estas razones, un importante número de trabajadores rurales realizan entre diferentes regiones de un mismo pais. Pueden tener un abandonó su residencia de origen y pasó a integrar los planteles de caracter permanente o temporario las nuevas fábricas. Estos trabajadores tenían poca o nula experieny, por lo general, obedecen a razones económicas como -por cia gremial y política y durante toda la década sus condiciones de viejemplo- la falta de trabajo en la región, el agotamiento de los da fueron pésimas. Al mismo tiempo que el costo de vida aumentaprincipales recursos económicos, la ba, sus salarios bajaban, no existían convenios laborales y, por lo gebusqueda de mejores salarios o condiciones de vida. neral, estaban sujetos a las arbitrariedades de sus patrones. Frente a los conflictos laborales que esta situación originaba, los gobierros de la llamada "década infame" adoptaron una política que osciló en-Convenios laborales Acuerdos a los que arriban los tre la indiferencia y la represión violenta. empresarios con sus trabajadores, Otra de las características de los años treinta fue el creciente pa por medio de los cuales se regulan pel del Estado en materia económica, en especial en lo referido a la tanto las condiciones laborales como los salarios. regulación de precios de los principales productos de exportación. EL GOLPE DE ESTADO DE 1930, DICTADURA Y RETORNO DEL FRAUDE EN ARGENTINA vo en el gobierno por el término de un año, y en 1931 convocó a elecciones provinciales, convencida de que Ante las consecuencias económicas de la crisis munel radicalismo había caído en un desprestigio tal que dial de 1929, los grupos de propietarios de tierras y exlas perdería claramente. Pero el diagnóstico fue equin portadores se aliaron contra el gobierno radical de Hicado y, frente al triunfo de los candidatos radicales, las pólito Yrigoyen, con el apoyo de un sector del ejército. elecciones fueron anuladas. En los próximos sufraços se garantizó de diversas formas que tal circunstanda El 6 de septiembre de 1930, un golpe militar encabezano se repitiera. Para ello, se retomaron las precisas la do por el general José Uriburu derrocó al gobierno e insfraudulentas, como la persecución de los opositores e taló la primera dictadura militar en la Argentina moderadulteración de los padrones, el voto con documentos na. El gobierno de facto estableció la pena de muerte y de personas fallecidas y la presión sobre los votantes creó un cuerpo especial dentro de la Policía Federal pa-....euras y la presión sobre los vienes

ra reprimir a los opositores, principalmente socialistas, comunistas y radicales. La dictadura militar se mantu-

340 Voces y silencios en América latina Capítulo 5

Escuela Secundaria Presidente Sarmiento. Año: 4° 2.ª División. Ciclo Orientado. Turno: Mañana.

Área Curricular: Historia

- 2)- Luego de leer los textos, responde:
- a)- ¿Cuándo se descubrió el petróleo en nuestro país?, ¿Su exploración y explotación estaba a cargo del Estado o de empresas privadas?
- b)- ¿En qué momento se produjo la creación de YPF y que importancia tuvo?
- c)- ¿Qué problemas debió enfrentar Yrigoyen en relación al petróleo?
- d)-¿Qué consecuencias generó la crisis de 1929 en nuestro país?
- 3)-Complete el siguiente cuadro indicando los principales acontecimientos nacionales e internacionales que se desencadenaron entre 1930 y 1943.

Primer golpe de Estado en la República Argentina	
(Situación de nuestro país entre 1930 y 1943)	
Acontecimientos	Acontecimientos
nacionales	internacionales

Escuela Secundaria Presidente Sarmiento. Año: 4° 2.ª División. Ciclo Orientado.

Turno: Mañana.

Área Curricular: Historia

Metodología:

Metodología de trabajo virtual, no presencial.

Insumo Pedagógico: cuaderno de clases, diccionarios, guía de actividades, teléfonos

celulares, internet, etc.

• Recursos humanos: miembros de la comunidad educativa (directivos, docentes),

alumnos de cuarto año.

Evaluación:

La evaluación será escrita y oral se llevará a cabo en el momento del retorno a la institución

escolar. - Presentación de trabajos prácticos en tiempo y forma. - Evaluación de manera

grupal.

Director: Prof. Rubén Leonardi.

Enviar la guía por correo electrónico a:

ivanaevillena@gmail.com

6